

インボイス制度開始1ヶ月 緊急意識調査に寄せられた声

取材可能な方には★マークがついています。

取材のお問い合わせは以下のメールアドレスまでご連絡ください。

「STOP! インボイス」事務局 stopinvoice2021@gmail.com



機能しないセーフティネット

一方的な取引停止や値下げの声が散見し、免税事業者が守られていない現状が明らかに

「インボイス登録がなければ人工代を下げる」と取引先から10月1日にメールで通告され、物価高も含めた価格交渉を求めたが門前払い。なのに仕事はしろと言う。社会保険にも入れてくれず自営扱いで確定申告までさせられています。インボイス有なら数百円人工代を上げるそうですが、計算すると面倒な手間が増えるにもかかわらず納税すると年間で6000円しか利益が出ません。馬鹿馬鹿しくてやってられません。

(30代／埼玉県川口市)

所属している芸能事務所に「インボイス登録をしてもらわないと仕入税額控除が受けられないから、出演料の手数料を1割多く徴収する」と一方的に書面通知され、「経過措置期間は80%の控除が受けられるため優越的地位の濫用による不当な値下げである」と指摘するも話し合いに応じて貰えていない。

(30代／東京都台東区)

取引先からの消費税分値引きは、交渉にもならず一方的な通達だった。収入も痛手だが信頼関係が損なわれてしまった。

(50代／神奈川県川崎市)

企画・制作の仕事です。プライベートでも仲の良い社長から「未登録の相手とは今後、取引をしない」と言われた。免税事業者との取引は複雑すぎて経理が対応できないとのことで、交渉の余地はなかった。激変緩和措置がむしろ取引排除を促進していると感じた。

(40代／東京都北区)

フリーランスのデザイナーをしています。インボイス開始少し前に営業をした新規取引先から、いざ契約を結んで業務開始という段階で、「インボイス登録をしていないのであれば契約できない」と言われました。今後厳しい状況だと感じています。コロナ禍から仕事はかなり減り、新規依頼も激減。でも今登録してしまうと、消費税を納めると赤字どころではなく、生活が立ち行かなくなりそうで現状から踏み出せず辛いです。

(50代／東京都)

コロナ禍で受注が減り、やっとコロナ禍以前の売上の80%ほどに回復したが、まだ登録していないと説明したところ「未登録のままだと他の取引先に発注するようになる」と言われ、価格交渉にも応じて貰えない。現状、節約して節約してどうにか食いつないでいるが、消費税の納税額を確保する余裕は全く無い。廃業するにも転職先が見つかるのか不安で不安で仕方ない。

(40代／神奈川県小田原市)

未登録を理由に取引を断られました。都心の一等地に出店予定のショップ様からの問い合わせで、サンプルを試していただいて「ぜひ取り扱いたい」とのことだったので、私たちの仕事の内容や品質は評価されていたはずなのです。取引機会を奪われた残念な気持ちです。こういうことがこれから山ほど起きるかと思うとやりきれないです。

(50代／沖縄県)

私は工芸品を制作しています。理解しないままインボイス登録してしまった委託販売先から「今後の販売手数料は販売価格の消費税分+税抜価格の40%にする」という連絡がきました。今までは販売価格の40%でしたが、受託販売の場合は「仕入税額控除・インボイスの有無は関係ないはず」と説明しても「店の売上が減ると言われたから」と手数料変更となりました。インボイスを理由に手数料を値上げされるのは理不尽だと思いました。

(30代／山形県)

フリーランスのSEです。「登録は強制しないが、登録しないなら契約は継続しない」と元請けから言われ、事実上の強制だと困惑しました。年末までの契約なので年明けからはどうなるのか不安です。

(50代／東京都)

消費税分の報酬を下げられたり、免税事業者でいる意思を告げたら次の話が来なくなったりと、すでに不安。少しずつ仕事をつなげていった身としては、積み上げたものが崩されていくような気持ちになっています。

(30代／福岡県福岡市)

企画・制作の仕事です。クライアントから「消費税を請求しないなら取引を継続する」と言われました。下請けとしては交渉しても無駄だろうし、最悪切られることを考えると何も言えません。相手は下請法違反ということもまったく知らないようですが、弱い立場で交渉できないのが歯痒いです。

こんな制度、本当にいりません。今すぐ廃止してほしい。

(50代／愛知県名古屋市)

インボイス未登録を理由に取引先から「人件費削減」の名目で業務量を半分にされてしまった。現在は子が小さいため、就職活動も十分に出来ない。保育園の入園も業務量が安定しない為に見通しが立たず、八方塞がりな状態にある。

(30代／新潟県新潟市)

免税事業者への誹謗中傷

心ない誹謗中傷や差別が免税事業者にダメージを与えている

取引先から「着服、ネコババし続けるつもりか」と誹謗中傷を受けている。精神的ダメージになっている。政府、マスコミはいつまで「間接税」と嘘をつき続けるのか。心を病む人が増えると考えられる。あまりにひどい税制だ。不安とかのレベルではなく怒りしかない。

(50代／北海道札幌市)★

暮らすためのあらゆることをする百姓です。免税事業者は消費税をネコババしていると思っている人が多い。道の駅などではインボイス登録者のラベルには「※」が付けられ、付いていない免税事業者の製品が避けられる傾向があるように感じる。

(60代以上／山梨県北杜市)★

フリーランスの漫画家です。政府が「正しく税を納めていただくための制度」と宣伝しているため、あたかも今まで不正をしていたかのような印象になっていて、フリーランスが一般社会から悪いイメージを持たれないか心配。

(30代／東京都世田谷区)

カメラマンです。「益税」「ポッケナイナイ」「ネコババ」「そんな仕事やる価値ない」。そうした言葉の数々に、正直やる気を失っている。

(50代／東京都)

企画・制作系の仕事をしています。インボイス未登録というだけで犯罪者、脱税などの誹謗中傷を受けたり脅迫めいたメッセージが届いたこともあり、心労に悩まされています。仕事の依頼自体も半分に減りました。

(20代／千葉県)

企画・制作系の仕事をしています。「免税事業者はこれまで消費税を懐に入れて丸儲けしてきたのだから、8%でも上乘せする必要はない」と取引先の経理に言われ腹が立った。消費税に対する誤った考えで無駄な分断が生まれている。こういう会社も、国も、フリーランスを安く好き勝手にこき使っていて、この仕打ちは酷い。

(40代／東京都八王子市)

俳優とプログラマーという複数の仕事をフリーランスでやることでなんとか生計をたてている。「インボイス登録するつもりはない」と言ったら、ある会社の社長に「脱税の手伝いは俺にできないからちゃんとしろ」と言われ、「脱税ではない」と伝えたら喧嘩になった。とことんマイナスにしかなっていない。

(40代／神奈川県藤沢市)

税理士・税務署・相談窓口問題

税務署もコールセンターも対応しきれず、顧問料の値上げや契約打ち切りで税理士難民も出始めた

今までなるべく自分で経理を行い、できない部分を税理士にカバーしてもらって決算処理していたが、契約を解除された。同じ条件で契約してくれる税理士事務所があるとは思えず、この先どうしたら良いか分からない。

(40代／神奈川県南足柄市)

相談先であるはずの顧問税理士ですら、疑問点を聞いても答えられず、取引先も理解不足から本来不要なはずの対応をするよう通告があったりする。特例が多すぎて見落とししているのかもしれないが、制度のややこしさを逆手にとって自分に都合のいいやり方を通しにきている可能性もあり、これまでの信頼関係に影が差すように思う。

(30代／青森県五所川原市)

税務署の窓口で「預かり税です」と説明された。徴収ありきで話が進んでいるのが納得できない。

(40代／宮城県仙台市)

経理の仕事が複雑になりわからないことだらけで今後不備があった場合、延滞金まで発生しかねないと思うと怒りしか感じません。インボイスの相談窓口で相談しても全く話が通じない。こんな愚策な制度は今すぐ廃止して欲しい。

(40代／東京都練馬区)

税務署に確認しても担当によって答えが違う、「無理と分かっているけど原則しか答えられない」と言われる。

(40代／東京都)

顧問税理士に相談するが、「いままでは益税があった」等、消費税について誤った理解をしていて不安なため、税理士を変えようかと考えている。

(40代／東京都台東区)

税務署の説明会で、「登録しないことで今後、税負担や手続上の理由から、取引先や取引先になる可能性があった業者から忌避されるかもしれない。どうしたらよいか」と質問したところ、税務署職員が「その場合は、免税事業者側が消費税分の値下げ等で対応してほしい」という旨の返答がありました。困惑するとともに心底呆れました。また、インボイス制度を悪用したストーカー被害等が起きるかもしれない」と不安を述べましたが、「まだ対策はない」との返答で、男性職員は最初当方の伝えている不安をよく理解できていないようで答えが食い違い、関係のない事業所所在地登録用の書類を持ってこられました。

(30代／兵庫県宝塚市)

事務作業の負担から、数年に渡りお世話になっていた税理士に切られたのは正直ショックでした。私は漫画家なのですが、皆が少しずつ困窮していくと、数百円の漫画すら買えない人が増えると思うと先が暗いです。

(30代／福岡県)★

経理部のメンバーも完璧に制度を理解している人はいない。インボイスコールセンターもほぼ繋がらないうえに所轄の税務署にたらい回しされる。この制度によって社内で約3億円をかけたシステムを対応させても何のメリットも無く、迷惑でしかない。

(30代／東京都八王子市)★

仕事量が何倍にもなって、ものすごい残業が発生している上に、商売における『三方良し』が踏み躪られている。商工会議所主催の講習会で壇上に立った税理士が「消費税は直接税なので二重課税にならない」などと大嘘をつく。その税理士の顧客が、取引相手には何も告げずに免税事業者との取引をすべて打ち切ったとも聞いた。どうかしている。

(30代／京都府京都市)

経過措置があることを取引先や会計士が全く理解しておらず、一方的に登録を迫ったり、消費税分10%を差し引くなどの選択を迫られ、今後の事務処理に対して元々報酬も低い水準なので廃業を決断しました。

(40代／宮城県)

“インボイス増税”をめぐる影響

税負担をめぐる板挟み、不和、共倒れも。生活不安でライフプランにも影響が

業務提携先の企業と個人外注さんの間に立つ仕事をしています。インボイス登録をされていない外注さんとは、特例でも認められない2割分の消費税負担をどちらが被るかで板挟みになります。どちらの立場でも、その2割が関係を悪くします。非常に仕事を進めづらくなりました。請求書等の書式についても非常に手間です。

(40代／埼玉県川口市)

インボイス登録をしました但し通知がまだ届かず、番号のない請求書は受け取れないと言われました。届くまでの期間、無収入になってしまい苦しいです。取引先が多いので経理事務を個人ではとてもこなせず途方にくれています。来年から消費税納税で収入が大きく減ることもつらくて不安が募ります。

(30代／愛知県)★

人がどんどん入ってくる業種はいいが、建築下請け業のような募集しても、人が入ってこない業種は、人を切れないので、こちらが消費税を被るしかない。不景気、物価高、人手不足、増税、社会保険料増、このような中でさらに孫請けの消費税までカバーして、いつまで会社もつかわからない。

(60代以上／新潟県三条市)

スポーツ分野の課税事業者です。メンテナンスや研修の取引先に未登録事業者が多く、他には頼めない分野なので、結局、こちらが割りを食ってしまって困る。

(40代／大阪市)★

公益財団法人で、取引先は小規模事業者や個人が多く、相手方にインボイスの不利益を押し付けないようにすると負担が増大してしまう。実質的な増税だが、取引先の行政は増税と認めず、指定管理料などはアップされない。

(40代／兵庫県宝塚市)

中小企業及び小規模事業者に対して、パートタイム経理部長サービスを提供しています。インボイス制度及び消費税によってお客様の資金繰りが悪化するのが不安でしかない。資金繰り改善のため努力してきたことを国は壊さないでほしい。

(50代／東京都調布市)★

内職で仕事をしている20名程の職人に外注することの多い会社です。外注先は年配の職人で、もちろんインボイス登録などしていない。仕入税額控除が受けられないのがとても痛い。経理の手間、会計システム、伝票類の作り直しなども大変。私は製造メインで1日12時間以上働き休みも月1回程度しか取れないため、経理まで手が回らない。時間も体力もギリギリでやっていて更なる負担増に不安しかない。やらなければならないので勉強はしているが、何故こんなに手間を増やすのか、頭にきています。

(40代／山形県寒河江市)

シングルマザー。ひとり親控除がギリギリ適用されない年収。手取り額が減るのが本当に困る。

(40代／京都府京都市)★

取引の際に、クリエイター側が金銭面で圧倒的に不利になる契約を提案されることが増えた。取引先である企業の担当者さんもインボイスのことを理解していないので、質問しても要領をえない。インボイス実施の名目でクリエイター負担の各種手数料が増えた。IP系(原作のある作品)の案件に携わる際、インボイス実施の名目で資料費がクリエイター負担になったため、IP系の案件を避けるようになった。

(30代/東京都)

うちのリラクゼーションサロンでは価格の値上げという形になりました。業務委託料が上がったぶん、消費税で取られます。物価も高騰していて値上げしても手取りにメリットはないどころか、価格表示の看板やポイントカードなど全て交換で大きな出費を強いられました。スタッフは余り、技も体力もあるのに待機が増えました。値上げで、お客さんも減っています。

(50代/愛知県名古屋市)

産地直売所に出荷している個人農業事業者です。直売所は買い取り方式で、直売所が各会員に代わりインボイスを発行しますが、今まで加算していなかった消費税を添加するために本体価格と税込価格を二段表示出来るバーコードシール発行機を購入し直さなければなりません。資材の仕入れ値も高騰し、厳しい状態が続いています。

(30代/島根県雲南市)

取引先の対応次第で戦々恐々で、精神的に辛い。住宅ローン完済する見通しが先行き不透明になった。

(40代/神奈川県)★

そもそもコロナ禍による直接的・間接的な影響で仕事が減った中、消費税納税で生活が苦しくなることは目に見えています。先々のことを考えると不安でメンタルが弱っています。家族計画も考える年齢ですが、子どもを望んでいいかもわかりません。

(30代/大阪府大阪市)

会社として、どう皆を守っていくべきか悩んでいる。周りを守るのか、社を守るのかと、結局すごく苦しい選択をしなくてはならない場面が多い。

(30代/東京都世田谷区)

将来子供を出産したいので、ある程度稼げて時間の自由がきく個人委託のドライバーの仕事を始めたが、実際は食べるだけで精一杯。インボイス未登録でもOKなUberイーツは報酬が減った。付き合いのある会社は、未登録でも仕事を回してくれたが減額で合意。新しい取引先を探そうとしても未登録だと電話越しで断わられてしまう。出産費用が集まる気がしない。泣きたい気持ちでいっぱいだ。

(30代/愛知県名古屋市)★

配達業は1個運んで百何十円です。給料20万円で2万円も国に盗られる!! 単価は全く変わらず、値上げ値上げで何もかも高くなり、ガソリン値上げも止まらない上に、単価据え置きでさらに1割!? 廃業倒産、自殺も増えるでしょう。本当に生きて行けません!!!! 国に首を絞められ殺されかけてる瀕死状態です。

(50代/大阪府守口市)

会社員も業務激増

業務増で会社員も疲弊。生産性のない業務にモチベーション低下。心身に不調をきたし退職者も

障害者雇用で経理業務を担当している者です。複雑な対応を覚えるのにも疲れ、精神的にもダメージを受けている状態。安定して就業できていたのが、事務作業が増えて挫けそうになっている。

(30代/岡山県岡山市)

経理処理が非常にめんどくさい、手間がひどい、したくない。取引先の免税事業者の農家さんからは、相場よりも安く仕入れざるをえない。農業組合やJAのインボイス集約指定店を通じて仕入れればインボイス番号があるので消費税負担を仕入税額控除にできるのだが、価格は相場より高い。また、組合やJAから農家さんへの支払いは、非常に遅い上に相場よりも安くなる。

(30代/熊本県熊本市中央区)

経理担当の業務負担が大きすぎる。社内でなんの対応も保証もなく、負担だけが増えている。その実態ももっと周知されてほしい。円滑な導入を目指すならIT補助金だけでなく、経理人件費を助成すべき

(40代/神奈川県川崎市)

税理士事務所の勤務です。お客様からインボイス関連の問い合わせが多く、内容も多岐にわたるので対応に時間を取られています。既に周りで価格転嫁し値上げしているところや、消費税の納税が増えている先もあり、個人の方も含めて誰も得しない最悪の制度だと思います。

(30代/東京都立川市)★

中小企業の経理担当者です。事務処理が煩雑で負担が大きいです。国税庁の180ページ以上のQ&Aを読み込んで社員、取引先に説明するのかと絶望的な気持ちになります。大手の取引先でも処理の認識が異なることが多く、やり取りが増。10月以降は、他部署の事務担当者も対応の難しさを実感して、「今すぐ中止してほしいよね」という話が出ます。経理で人手が足りないから新たに採用したくても、経理業務の経験があってもインボイスに対する知識がない人だと戦力になりません。現状、インボイスを理解している人が疲弊している状況です。経理職を辞めたいと考えることも多いです。

(40代/千葉県松戸市)★

インボイス制度を理解しない学ばない経営層、取引先、同僚によって精神的にも実務的にも負担が増え発狂しそう。それもあるって退職を決めた。実務を行うものにばかり負担がかかりすぎている。税制全てを見直すべきだ。

(40代／愛知県清須市)

賃貸不動産業は、課税・非課税・不課税取引が混在しており、かつ慣習的に、預り金や立替金が非常に多い。そんな中、この煩雑で複雑な制度を、どれ程の事業者が理解できるか。その混乱に伴うブルジョアの増加に耐えかね、職を辞することとなった。準備段階で時間外が過労死ラインだった。働き方改革ってなんだったんだ。

(40代／東京都新宿区)

一人経理で他の業務をこなしているのに時間が足りない。子育て真っ最中で子供たちにかかわれない。

(40代／奈良県奈良市)

大学の教員です。経理事務の担当課の負担が増え、書類の処理が遅れて研究・教育業務に支障が出るケースがあります。

(40代／東京都板橋区)

通勤旅費特例などもあって制度が複雑なため、社内でも適用可否の見解が分かれ、議論に時間がかかっている。発行事業者登録をしているはずなのに、取引先インボイスに不備がある場合は、請求書の再発行依頼をするので手間がかかる。自治体との取引でさえ、インボイスがきちんと発行されないこともあり、国民への無茶振りのように思う。

(30代／広島県広島市)

大企業(登録事業者)で経理をやっていますが、経理部の中でもインボイス制度を完璧に理解している者はまずいません。私は取引先の登録番号を国税庁の登録番号公表サイトから調査して、社内の取引先マスタに登録番号を5000件程度登録し、その後、従業員向けに社内通達を作成し、逐一制度の周知と運用方法を案内したが、毎日50件程度問合せが発生している。既に現場は疲弊しています。加えて取引先の対応もマチマチ。NHK、NTTグループの企業などの対応が複雑すぎて、制度前にもっと早く案内してほしかった。また当社は親会社がオフィスを一括で契約して複数の子会社と共有使用しており、管理費用を上乗せして賃料を子会社に立替金精算で請求しているためトラブルの元になりかねない。既に経理や現場担当者では大きな混乱が発生しており、10月度の会計処理が締められるか危険な状態である。残業時間も増加し、繁忙期には月80時間ほど発生しそうだ。一刻も早くこんな制度は廃止するべきだと強く要請する!

(30代／東京都八王子市)★

経理担当歴15年。勤務先が売上1億円を超しているため、1万円以下の領収書にもインボイス番号が必要で、コンビニなどフランチャイズの店長さんの個人名とコンビニを店名まで登録しておかなければならない。下請けの中には、キャバクラなどで会計士を名乗る人から「同姓同名の個人事業主のインボイスを教えてあげる。それを使えば自分は消費税を払わなくても取引を続けられる」と持ちかけられたという人もいます。また、インボイス登録すると消費税を計算・申告、納税する課税事業者になるという自覚のない下請けもいる。

(40代／沖縄県)

インボイス未登録事業者の機会損失、廃業、倒産

「増税・事務負担を避けるために免税事業者は使わない」方針で、進む“サイレント”排除業界の担い手不足を懸念する声も

インボイス制度により取引先からどのように対応するのかわからないまま、シレッと仕事の依頼が途切れた。(たまたま依頼がなくなったかのような雰囲気)

(40代／東京都稲城市)

取引先の担当者は経理や税理士から「インボイス登録していない所との取引はなるべくしないように」と言われているそうです。未登録者には経理や税理士の事務手数料を上乗せもするそうです。

(50代／東京都)

自動車のオークション会場で、仕入れはできても、出品が出来なくなった。販売形態では一般が主なのでインボイスは不要だが、今後の流れ如何で不安だ。

(50代／福島県喜多市)

インボイス未登録事業者を使わないよう会社命令があった。付き合いもありどのようにすべきか判断がつかない。

(30代／宮城県仙台市)

革小物やジュエリーを加工するインボイス未登録の外注が会社の方針で切られています。個人の外注の方は、技術者とコミュニケーターが同じ人の場合が多く、きめ細やかな仕上がりを求められる現場は大変助かっていました。技術力も高く、長年自社の商品を取り扱っていただいているので仕上がりも予測できて安心して出せます。他の業者を探してどうにかなることではないのです。トライアンドエラーでかかる時間もコストも莫大です。

(30代／東京都)

事実上の免税事業者切り捨てで1人親方が育たないので、いざれ仕事が回らなくなる。

(40代／愛知県名古屋市)★

子牛を競りで販売するのですが、生産者名簿にインボイス登録しているのか、していないのか表示されることになり、その影響で取引が不利にならないか心配です。

(30代／沖縄県今帰仁村)★

販売元がインボイス登録事業者でなければ、人気商材であっても販売継続ができなくなりました。備品も、指定ECサイトの使用にほぼ限られ、ちょっとした文具なども近所の商店で用立てることができなくなりました。出張先での宿泊費や交通費、駐車場や飲食店の利用ひとつひとつでインボイス対応を確認する必要があり、業務外の作業が非常に煩雑になりました。

(30代／長野県小諸市)

漫画家です。現在休業中で復帰に向け準備中でしたが、復帰の目処が立たなくなり最悪廃業も考えています。「インボイス未登録事業者との取引は避けて欲しい」とクリエイターとの取引のある会社で言われているという話を聞き、インボイス登録の有無で選定が行われるようになったと考えるからです。漫画業界のみならず稼げる人だけが残ればいいという考え、やり方では、これから先の若い世代にどんな影響が出るか分かりません。もしかしたら実現したかもしれない新しい職業、才能を潰しかねないと危惧しています。

(30代／東京都武蔵野市)

取引先の翻訳会社から「今後は適格事業者番号なしの請求書は受け付けられない」と言われました。もともと消費税込みの価格でしたが、登録してもその分の値上げはなさそうなので、取引自体なくなる見込みです。他社も同じ流れになれば廃業しかないと思っていますが、シングルマザーなので死活問題です。

(40代／千葉県千葉市)★

下請会社がほぼ個人事業主なので、廃業しないか心配。彼らが廃業したら、弊社も施工部門を閉じなくてはならない。手に職を持ち伝統や文化を支えてくれている職人さんが消えた世界に、継続も発展もない。勤務先自体は課税事業者だが、様々な処理に追われて残業が増えた。辛い。そもそも消費税を財源にするのは誤り。消費税をなくせばインボイスは不要。今の日本はいびつ過ぎる。

(40代／山口県岩国市)

必ず「インボイス登録してますか?」と先に聞かれる。技術職なのに技術云々ではなく、そこが1番最初の判断基準になることが問題。

(30代／東京都多摩市)★

新商品発売ごとに取引先の小売店へご案内して注文を受け付けています。以前は、注文が来なければ「新商品に魅力がないと判断されているんだな」と思うだけでしたが、「インボイス未登録だから注文してくれないのだろうか?」という不安が増えました。取引先に「商品に魅力がないのか、それともインボイス未登録だからでしょうか?」とは聞けません。

(40代／兵庫県神戸市)★

インボイス制度の実施後、業務量が明らかに減りました。未登録が理由ではなく、「あなたのスキルがないから、取引をやめた」「あなたには合わない案件だった」という理由で排除されます。そもそも依頼側も「インボイス登録事業者ではないから」とは、口が裂けても言わないでしょうから、公正取引委員会に相談しても、別の機関に相談しても、全く意味がありません。何十年も良好な関係を続けてきた取引先ともぎくしゃくしています。この制度がなければ対立しなくても良かった人たちと対立し、取引先に加えて、友人も失いました。こんな分断は、本当につらいです。岸田首相は、「明日は今日よりも良くなる」とか言いますが、こんな状態では、明日への希望なんて、抱けないです。コロナ禍を乗り切り、物価高にも耐えて、色々工夫してやってきたのですが、もう、限界です。

(50代／岐阜県大垣市)

営業活動での手土産について、インボイス未登録の小さな和菓子店や、洋菓子店では経理処理上支障が出るので購入禁止と通告されました。インボイスを理由に除外されるお店は増えていると思います。こうしたことが重なって売上が減り、潰れてしまわないか心配です。

(30代／東京都千代田区)